

Le Dossier L'actu

Mardi

11

avril

2000

de

n° 425

cahier n°2

- L'existentialisme p. II
- La philosophie en théorie et en pratique p. II et III

Jean-Paul Sartre

CINQ POINTS À RETENIR

Jean-Paul Sartre, écrivain et philosophe, est mort il y a 20 ans

Jean-Paul Sartre, philosophe, dramaturge, romancier et journaliste, reste l'une des personnalités de la vie intellectuelle du XX^e siècle et la figure de proue de l'existentialisme.

1 L'existentialisme de l'après-guerre. « *L'existence précède l'essence.* » « *Notre existence n'est pas prédéfinie, elle est ce que nous en faisons.* » Ce sont les définitions sartriennes de l'existentialisme. Cette philosophie intime à l'homme de vivre sa propre expérience et d'assumer cette responsabilité en exerçant sa liberté. Elle s'est propagée à la Libération, véhiculée par son chef de file, Jean-Paul Sartre.

2 Un homme et sa philosophie, symboles d'une génération. À Saint-Germain-des-Prés, un quartier parisien, l'existentialisme est très à la mode à la Libération, et devient un mode de vie anticonformiste. La jeunesse d'après-guerre, à la recherche de son identité, fréquente les mêmes cafés et clubs que Sartre.

3 Une vie avec Simone de Beauvoir: La rencontre avec Simone de Beauvoir a lieu en 1929. Elle marque une étape dans leur vie. L'écriture de



Jean-Paul Sartre pendant une répétition de *La P... respectueuse* au théâtre Antoine à Paris, en novembre 1946.

Roger-Viollet

la jeune femme prend une tournure existentialiste. Dès 1945, le couple travaille ensemble pour leur revue *Les Temps modernes*. Leur connivence, malgré d'autres amours, est affective et intellectuelle.

4 La philosophie mise en pratique. Après la guerre, Jean-Paul Sartre, modèle type de l'intellectuel engagé, est proche du marxisme et du communisme, duquel il s'éloigne dès 1956. Il défend ensuite les gauchistes de mai 1968 et les luttes anticolonialistes. Il lui arrive même de vendre des jour-

naux révolutionnaires devant des usines en grève. L'engagement est au cœur de l'œuvre de Sartre car il est une conséquence de sa philosophie.

5 Plusieurs styles littéraires. Sartre a publié des essais philosophiques, comme *L'Être et le Néant*. Mais pour se rendre plus accessible au grand public, il écrit des pièces de théâtre où il aborde des thèmes comme le racisme (*La P... respectueuse*), la morale et la politique... Il est aussi l'auteur d'une autobiographie, *Les Mots*, et de romans, *Les Chemins de la liberté...*